

La UNPH se abre a la ciudadanía con una nueva oferta de posgrados



La educación es clave para mejorar el servicio que presta la institución policial y también para transformar a la sociedad hondureña. Con esta premisa como estandarte, la UNPH renueva constantemente su oferta educativa para responder a las demandas ciudadanas en el campo del saber sobre seguridad

Por Gil Edgar Sorto Flores
Docente investigador de posgrado en UNPH

Solo con educación podemos determinar qué tipo de institución queremos, para fortalecer la identidad y doctrina policial: GESF.

La Dirección de Educación Policial (DEP) es la responsable de ejercer la planeación, organización, dirección, evaluación y coordinación de la educación policial. Trabaja en una línea estratégica institucional que emana desde la Secretaría de Estado en el Despacho de Seguridad (SEDS), teniendo de esta manera a su cargo ocho centros de estudio que conforman el Sistema de Educación Policial (SEP).

Uno de esos ocho centros de estudios que conforman la DEP es su original Universidad Nacional de la Policía de Honduras (UNPH), única en Honduras y en la región latinoamericana, pues no todos los países tienen una universidad de formación en niveles de educación superior. Surgió en 2009, cuando el Instituto Superior de Estudios Policiales (ISEP) sufrió el cambio que le permitió constituirse en una universidad estatal, autónoma, sin fines de lucro,

especializada en el desarrollo de las ciencias policiales y de la seguridad.

Como centro de educación superior, la UNPH forma parte de las seis universidades públicas del país. Ofrece formación académica en niveles de pregrado y posgrado. En su funcionamiento estructural, se rige bajo la Política Educativa de la Policía Nacional de Honduras y un Modelo Educativo por Competencias Policiales, apegada a las tres funciones sustanciales de la universidad: docencia, vinculación e investigación científica.



En 2009, el Instituto Superior de Estudios Policiales (ISEP) sufrió un cambio que le permitió constituirse en una universidad estatal, autónoma, sin fines de lucro, especializada en el desarrollo de las ciencias policiales y de la seguridad.

La Universidad Nacional de la Policía de Honduras tiene una estructura organizacional conformada por una rectoría y cuatro vicerreorías: la Vicerreoría Administrativa, la Académica, la de Vinculación y Cultura Ciudadana y la Vicerreoría de Investigación Científica y Posgrado. De esta última vicerreoría conoceremos un poco más a fondo.

Surgimiento de los primeros estudios de posgrado en la UNPH

Éstos tienen su origen entre los años 2006 y 2008, cuando se emitió una nueva Ley Orgánica de la Policía Nacional Hondurana, que en sus artículos 78 y 79 ordenaba la creación de la UNPH; posteriormente se formuló el Estatuto que la crea. El postgrado empieza a surgir entre los años 2006 y 2012, con la elaboración de los diagnósticos y planes de estudio para las maestrías en Seguridad Humana, Políticas Públicas y Gestión de la Seguridad. La implementación de las primeras promociones de Seguridad Humana y Políticas Públicas permitió la llegada de los primeros alumnos de posgrado a la UNPH, siendo dignos representantes de las diferentes dependencias de la Policía Nacional, de instituciones del sector operador de justicia y de la sociedad en general. Es bueno hacer mención que los estudios de posgrado que brinda la UNPH son abiertos al público en general, siempre que cumpla el postulante con una serie de requisitos que emanan desde la Dirección de Educación Superior de Honduras y otros particulares que exige la UNPH.

En el año 2014, el Consejo de Educación Superior aprobó la Maestría en Criminología, ejecutándose su primera promoción entre 2015 y 2017, y en el año 2018 se lanzó la segunda promoción. Dicha maestría fue bien aceptada por profesionales de las diferentes áreas del conocimiento. Cabe destacar que, producto de la demanda académica y la exclusividad de las áreas de las ciencias policiales que abarcan los estudios



La implementación de las primeras promociones de Seguridad Humana y Políticas Públicas permitió la llegada de los primeros alumnos de posgrado a la UNPH.

de posgrado, ofertados sólo por UNPH, han ido surgiendo más promociones, llegándose a ofrecer hasta tres y cuatro de cada programa.

Estas primeras promociones surgieron tras el esfuerzo de muchos profesionales del ámbito policial que, en alianzas estratégicas con instituciones y representantes del sector operador de justicia y de la sociedad misma, han visto la necesidad de crear carreras de posgrado para brindar grandes aportes a la ciudadanía, que exige y reclama un servicio académico acorde con la sociedad del conocimiento en el sector seguridad.

Los profesionales que han laborado y estudiado en los posgrados de la UNPH

En el posgrado de la UNPH ha laborado una buena cantidad de profesionales, tanto nacionales como extranjeros, con diferentes tipos de formación académica, pero, por supuesto, con el perfil idóneo para el espacio pedagógico que se ofrece. Nombrar a cada uno de ellos es una tarea muy difícil y seguro que intentarlo nos puede llevar a cometer el error

de que se nos olvide alguien, pues son muchos los que han dado apoyo significativo a la educación policial, que desde sus inicios y aun en la actualidad nos siguen acompañando. De estos profesionales nos sentimos orgullosos por haberlos tenido en el salón de clases y seguro es que al leer este artículo se darán cuenta que hago referencia a su persona.

En sus inicios, el posgrado tuvo la figura de un director. Luego, con la conversión a Universidad Nacional de la Policía de Honduras, se creó la figura de vicerrector de Investigación Científica y Postgrado. Todos estos líderes destacan en la Galería de Directores de Postgrado.

Hay profesionales del posgrado con mucha entrega a la institución, que brindaron desde sus inicios hasta nuestros días su valioso tiempo y saber, de tal manera que se han convertido en referentes desde sus áreas de conocimiento, todas unas leyendas por sus innumerables aportes significativos a la institución.



Perfil del autor

Gil Edgar Sorto es un maestro por vocación, con amplia experiencia a nivel universitario. Es máster en Investigación Educativa y actualmente se desempeña como docente investigador y asesor de tesis en el posgrado de la Universidad Nacional de Policía de Honduras.

Hay profesionales del posgrado con mucha entrega a la institución, que brindaron desde sus inicios hasta nuestros días su valioso tiempo y saber.

Por el posgrado de la UNPH han transitado también cantidad de profesionales en calidad de alumnos, de los cuales nos sentimos muy orgullosos por haberlos tenido en los salones de clases. Entre ellos destacan profesionales del derecho, de la salud, la educación, psicólogos, diferentes ingenierías, ciencias policiales e investigación criminal, del periodismo, miembros del Ejército, destacados ministros, viceministros, directores de diferentes ámbitos y hasta primeras damas de la nación, todos exitosos en sus ámbitos laborales. Ellos, con su experiencia profesional, enriquecieron las tertulias en los espacios académicos.

Hay que agregar que los programas de posgrado son bien particulares, así que requieren el acompañamiento de docentes, nacionales e internacionales, con formación profesional especializada en diferentes áreas del saber. Recordamos los aportes valiosos de profesores que han viajado desde España, Argentina, México, Costa Rica, Chile y Panamá, entre otros países, y a nuestros docentes nacionales que representan con mucho afán y esmero las diferentes instituciones del sector operador de justicia, así como otras universidades e instituciones ligadas al ámbito de formación de las ciencias policiales. También destaca la participación de profesionales independientes, con hojas de vida sorprendentes, maestros ejemplo por su compromiso y conocimiento.

La oferta académica brindada por los programas de posgrado

Después de que surgieron los primeros programas de maestría y se desarrollaron varias promociones, al cabo de un tiempo se procedió al rediseño de las maestrías en Seguridad Humana, para convertirla en Seguridad Comunitaria, y la maestría en Políticas Públicas y Gestión de la Seguridad, que pasó a Maestría en Política Criminal. Ambos rediseños fueron aprobados por el Consejo de Educación Superior. De igual forma, en este proceso se aprobaron dos carreras en el nivel de especialidad: Criminalística y en Gestión Integral para la Seguridad Privada.

En la actualidad, la UNPH, a través de la Vicerrectoría de Investigación Científica y Postgrado, está ejecutando la primera promoción de la Maestría en Seguridad Comunitaria y la III promoción de Criminología, la cual dio inicio en el mes de marzo de 2023. Entre los logros actuales también vale la pena mencionar que se graduó a 26 nuevos profesionales con Especialidad en Criminalística, quienes se convirtieron en los primeros graduados en esta área en Honduras.

Estos programas de posgrado de la UNPH cuentan con un valor agregado, ya que son certificados y acreditados por la Red de Internacionalización Educativa Policial (RINEP). Ésta es una comunidad de carácter académico de competencia internacional que permite operacionalizar las estrategias de internacionalización educativa en los cuerpos de policía, propiciando la cooperación entre las instituciones encargadas de la educación policial de diversos países. La conforman en la actualidad 42 miembros, entre cuerpos policiales, organismos

En la actualidad, la UNPH está ejecutando la primera promoción de la Maestría en Seguridad Comunitaria y la tercera promoción de Criminología.

multilaterales e instituciones de educación superior de Latinoamérica, España y Turquía.

Proyección y oferta educativa

Los estudios de posgrado en la UNPH seguirán creciendo a un ritmo vertiginoso, seguirán siendo cada día progresivos, con alta calidad educativa, tal como lo exigen los nuevos desafíos en materia de educación policial. Hasta el momento se han dado pasos grandes en esta dirección, sobre todo por lo significativo que ha resultado en los últimos cuatro años el proceso de transformación institucional.

Los cambios que trajo la transformación policial movieron hasta los cimientos, pues se renovó la estructura organizacional y administrativa del SEP, lo que llevó a direccionar la educación policial futura con base en la práctica pedagógica. El posgrado de la UNPH juega un papel relevante en este direccionamiento: su misión es continuar formando profesionales de alta calidad en su máximo nivel académico, por lo que en su proyección futura destaca abrir diferentes centros regionales en el país, como en las ciudades de La Paz y San Pedro Sula. En esta opción se está trabajando actualmente con profesionales de educación superior de Honduras, ya que los estudios diagnósticos preliminares hacen ver la necesidad de cubrir estas zonas con estudios como los que ofrece la UNPH en posgrado.

Continuar formando profesionales del sector operador de justicia y ampliar la



En la proyección del posgrado destaca abrir diferentes centros regionales en el país, como en las ciudades de La Paz y San Pedro Sula.

Ofrecer por primera vez un programa único en Honduras y la región latinoamericana, como es la primera promoción de la Maestría en Política Criminal, no es casualidad, es parte de una mirada proyectiva bien pensada por parte de todas las autoridades y profesionales de la educación policial. Este programa formaría a los profesionales en áreas como normativa y derecho penal, perspectiva comparada, estrategias de enseñanza de la política criminal, criminalística en la investigación criminal e investigación en política criminal.

También se continuará fortaleciendo al sector de la seguridad privada mediante la formación de los primeros Especialistas en Gestión Integral para la Seguridad Privada, un rubro de mucha demanda en el país. Se ofrecerá de igual manera la Especialidad en Criminalística, la cual en su segunda promoción es abierta al sector operador de justicia y público en general que cuente con los requisitos de ingreso que exige la UNPH. En el caso de la Maestría en Criminología, se espera la apertura en los próximos meses en La Paz y San Pedro Sula y ya se tienen los acercamientos con educación superior para autorizar la llegada de los programas a estos destinos.

oferta académica en el nivel doctoral es una de las prioridades que también tiene la Vicerrectoría de Investigación Científica y Posgrado de la UNPH. Uno de los doctorados más solicitados es el de criminología, que es de interés para nuestros másteres titulados en las diferentes promociones.

Nuestro compromiso

En la Vicerrectoría de Investigación Científica y Posgrado se continuará trabajando en la formación de profesionales acordes con las exigencias de la sociedad hondureña, que permitan generar cambios estructurales en la Policía Nacional. Esto sólo es posible porque hemos tomado como piedra angular la educación, que es donde se origina y fortalece el conocimiento, la identidad institucional, la doctrina policial y una cultura institucional de servicio con calidad total.